

Impresiones

Alguien dijo, no hace mucho, que el Sr. Maura era enemigo de las crisis parciales. Ciertamente no este juicio, en la ocasión presente, el autor del voto corporativo y otras lindezas legislativas, tendrá que aceptar, mal que le pese, las consecuencias que consigo traerá la dimisión del Sr. Primo de Rivera, consecuencias tanto más sensibles, cuanto que en los tiempos que corren toda discrepancia de criterio, toda disensión en el seno del gabinete, envuelve la provocación de un conflicto de difícil solución.

No cabe duda; estamos avocados a presenciar sucesos importantes en el campo de la política. Tal y como vienen presentándose las cosas, no cabe esperar esos días de venturosa calma que en una reciente entrevista con los periodistas anunciaba el venerable Sr. La Cierva.

Y más vale así, ciertamente. Hora va siendo ya de que se pongan sobre el tapete aquellas cuestiones que la subida del Sr. Maura al poder, hace poco más de dos años, hizo quedar sepultadas entre el polvo de los pupitres. Hora es ya de que se piense en gobernar prácticamente, dictando leyes de beneficiosa trascendencia para el país, y dejando a un lado todas esas monsergas de organización política, que, a todo pueden conducir, menos a remediar necesidades y a satisfacer aspiraciones del pueblo. Hora es ya de que el patriotismo de los legisladores se manifieste en algo que no sea un inútil tejer y destejar en los empolvados archivos de los vetustos ministerios, y visto está que este algo no ha de realizarlo el gabinete del Sr. Maura, entretenido en reformar la Administración municipal y en crear subvenciones especiales para compañías marítimas.

Y sino, a cuentas. Analícese la obra de gobierno llevada a cabo por el señor Maura y compañía desde su ascensión al Poder, y descontando algunos pasatiempos y jueguecillos del señor La Cierva, algunas danzas macabras del Sr. Rodríguez Sampedro, y algunos golpes de mando del hoy Ministro dimisionario, Sr. Primo de Rivera, dígasenos en que ha invertido veinticinco meses, mal contados, el excelso gabinete conservador que hoy nos... gobierna.

No hemos de ser nosotros los que acometamos la tarea de ese análisis; pero pudieran hacerlo, siquiera fuese *in mente* los que a voz en grito pregonan las virtudes y las grandezas de D. Antonio y congéneres como gobernantes.

En un distinguido diario de la casa, leímos no hace muchos días un hermoso panegírico de los actuales ministros, y aunque no nos sorprendió, porque sabemos a cuánto obligan los deberes de la disciplina, diémosle lástima la mala inversión de aquella prosa, que era digna de cantar las epopeyas de un siglo, las hazañas de un héroe o las excelsitudes de un santo.

¡Cuánta belleza mal empleada!

LA PRENSA

De un colega:
«La honda impresión producida por el discurso que el Sr. Villanueva pronunció en una de las últimas sesiones del Congreso no creemos que pueda borrarse con los fáciles arranques oratorios del señor presidente del Consejo ni con manifestaciones arrogantes como aquella de «Nosotros somos nosotros», con que se desentendió de los cargos formulados por el Sr. Urzáiz.»

Otro párrafo del mismo colega:
«Recordaba en una de las sesiones anteriores, en una interrupción, el Sr. Villanueva al presidente del Consejo la teoría que enfrenta el último Ministerio Sagasta había sostenido, y contestaba el Sr. Mau-

ra afirmando que esas eran también sus actuales doctrinas. Siendo esto así, no se necesita nueva manifestación de opinión, bastando, como oportunamente hizo ayer el Sr. Villanueva, con recordar las palabras pronunciadas en aquella sesión de Noviembre de 1902, en que el Sr. Maura hizo arma de las murmuraciones y de las habillitas para atacar con saña implacable a aquel Gabinete.»

Aquí sí cabe la frasecita: «Nosotros somos nosotros.»

DIMES Y DIRETES

El *Regional* para dar expansión a sus odios y rencores personales, habló ayer para nosotros, diciéndonos, entre algunas inocentes, fátuas vanidades, que hemos «arremetido contra los liberales de la Junta provincial del Censo, solo por defender los intereses del cacique conservador de Fonsagrada.»

El *Regional* se ofrece en este caso, como en otros muchos, denunciando su carencia de lo que alguien llamó «sentido de hacerse cargo.»

Nosotros hemos tratado en un suelto, de una alusión de mal gusto, con que el diario de la calle de San Marcos, pretendió mortificar a un asiduo colaborador nuestro, sin que hubiésemos tenido para nada en cuenta, las relaciones amistosas de este colaborador, con la personalidad contra la cual el colega, principalmente, se desata.

Y de paso, con la independencia de juicio que procuramos mantener en toda ocasión, hemos apellidado, «incalificables», ciertas resoluciones de la mayoría de la Junta provincial.

La cual mayoría, como la Junta, ni es liberal, ni conservadora, ni puede ser nada de eso, dada su constitución, formada como está, por representantes de colectividades sociales, de organismos agenos, en absoluto, a las parcialidades políticas.

Y si *El Regional*, que por lo visto ignoraba esto, duda todavía, puede confirmarlo interrogando a cualquiera de las personas que tienen puesto en la citada Junta, al Sr. Presidente de la Audiencia, por ejemplo.

Y siga el colega dando tumbos, que no hemos de salirle al encuentro.

El público que «lee... y paga» las filigranas que a diario escribe *El Regional*, hablará por nosotros, juzgándonos como ya lo hace.

Comisión provincial

Esta Comisión aprobó las cuentas de estancias causadas en la casa de Maternidad, durante el cuarto trimestre de 1908, por los expositos dependientes de la Diputación.

También aprobó las cuentas de estancias causadas en el hospital de Santiago por los enfermos enviados allí por cuenta de la Diputación, durante el segundo semestre de 1908.

La misma entidad mandó acoger en el manicomio de Valladolid por cuenta de los fondos provinciales, a la presunta demente Justa Martínez Gómez, vecina de Vivero.

Nuestros ferrocarriles

Un folleto importante

Nuestro particular amigo y distinguido compañero en la prensa, D. Eladio Lema, director del *Faro de Vigo* acaba de publicar un importante folleto.

Trata en él de las conveniencias que desde el punto de vista y comercial tiene para Galicia en general, el proyectado ferrocarril de Zamora a Orense, en pro del cual tan activas gestiones vienen realizándose cerca de los poderes públicos.

El Sr. Lema hace un minucioso y concienzudo historial de los diversos aspectos que presentó ese proyecto desde que, hace bastantes años, fue iniciado por el diputado a Cortes por Zamora, D. Claudio Moyano.

En aquel entonces, el proyecto no pasó de la categoría de tal, debido a los cuantiosos gastos que exigía, mientras no ofreciesen una solución más ventajosa las líneas de Medina a Zamora y de Orense a Vigo.

En los actuales momentos, resucitada con tantos entusiasmos la campaña en favor de esa línea, cree el Sr. Lema, después de un estudio complejo del asunto, que ofrece muchas ventajas la línea directa a Zamora, que los tres ferrocarriles estratégicos de que se vino hablando en estos últimos tiempos y que se han presentado como solución beneficiosa: la de Orense, por Ginzo y Verín, a Portugal; la de Verín a Puebla de Sanabria por San Juan de Laza, y la de Puebla a Benavente.

Entra luego el Sr. Lema en cálculos acerca de las distancias que habría de recorrer ese ferrocarril y del tiempo que invertiría en ellas, demostrando con acopio de datos las indiscutibles ventajas que encierra para Galicia en general la solución que propone.

Nuestra enhorabuena al Sr. Lema por el concienzudo estudio que hizo de esta importante cuestión.

LA BODEGA

Esta es la bodega, la vieja bodega que guarda en su fondo los vinos añejos; calmante que todos los males sosiega, feliz dictadora de sanos consejos.

A guisa de apuestas, valientes soldados, que airoso cabalgan en blancos corceles, muy firmes y serios están alineados en poyos de yeso, los anchos toneles.

No están revestidos de petos ni escudos, que el genio guerrero no late en sus fondos; más bien, ostentando sus cuerpos panzudos, parecen burgueses repletos y orondos.

Discretos señores de grueso volumen, de porte arrogante, de franca alegría, que en bien de los hombres su sangre consumen,

llevando a otras venas calor y energía!

Hidalgos eximios, preclaros varones de sólida hechura y austera elegancia, que, sin pergaminos ni orlados blasones, venís a lo menos de cepa bien rancia!

Sinceros amigos, que, libres de penas, las claras verdades decís sin rodeos; ¡Maestros insignes de ciencias amenas! ¡Heraldos de dicha! ¡Salud os deseo!

A ver, el más gordo! Tonel veterano de recia epidermis y abdomen que abulta: me siento contigo, y aquí, mano a mano, buscando tus luces, te haré una consulta.

Así. Ya recibo tu plácido influjo; ya en mi ánimo escribes tus mágicas letras; ya, osado y travieso, con artes de brujo, de mi ser al fondo vibrando penetras.

¡Qué cosas me dices en tu hermoso idioma! ¡Qué charla en mi oído tan grata se sienta! Parece el arrullo de amante paloma, rumor de floresta, goteo de fuente.

De tu voz cadente cediendo al conjuro, la vida un oasis me ofrece sereno; el cielo aparece más limpio y más puro, y todo a mis ojos es grande y es bueno.

A tu suave aliento, que el alma me que- ma, las bellas estrofas trazara mi mano. del más admirable grandioso poema. ¡Recibe las gracias, tonel veterano!

Aquí la desdicha sus armas entrega, dolores y penas se marchan muy lejos. Esta es la bodega, la vieja bodega que guarda en su fondo los vinos añejos.

NARCISO ALONSO CORTÉS.

MOMENTÁNEA

Un nuevo libro

Con cariñosa dedicatoria, envíame don Manuel Castro López, director de *El Eco de Galicia*, de Buenos Aires, un ejemplar de su nueva obra *El padre de Ribadavia*.

No necesitaba, ciertamente, el amigo Castro López, la publicación de este libro para acreditar sus dotes de erudito investigador histórico, ni para demostrar cumplidamente el amor profundo, la veneración intensa que siente por Galicia. No necesitaba Castro López este nuevo esfuerzo de observación y de estudio para que Galicia entera, la patria chica, el terruño santo que tantos entusiasmos despierta en su espíritu incansable, le tienda amorosa sus brazos y le abra un hueco en su seno. Hartos títulos contrajo para ello, quien, como Castro López, consagra su vida, sus energías, sus ideales, en la causa noble y grande de tejer laureles gloriosos para la tierra nativa.

El talento de Castro López, es uno de esos talentos cuya rara ductilidad asombra. Ahora lo admiramos en la rima sonora de un verso, ahora en la llana y fácil prosa periodística, y siempre, lo mismo en las amenas disertaciones literarias que en los oscuros y complejos problemas de crítica histórica, es interesante y galano.

En su librito *El padre de Ribadavia*, atestigua una vez más estas cualidades, no muy comunes ciertamente entre la gente de letras de nuestros días. Son dignas de leerse las 70 páginas que contiene. En ellas hallanse expuestas ordenadamente todos los datos que logró encontrar entre el polvo de los viejos archivos y que constituyen la historia del insigne hijo de Buenos Aires, oriundo de Galicia; porque su padre era gallego, y de gallegos descendía su madre, argentina.

Está dividido el libro en ocho capítulos: *Introducción, Nacimiento, Familia, El Cabildo, En la tesorería de Cruzado, Otros cargos, Escritor y patriota, Testamento, defunción, juicios*. En todos ellos, sigue el autor, sin abandonar un momento, un método claro, conciso y fácil, el método peculiar de la narración escrita por pluma de maestro.

Bien hace Castro López en dedicarse a la tarea de los descubrimientos históricos, en lo que a las viejas edades de Galicia se refiere. Así lograremos enriquecer con páginas de positivo mérito los anales

de nuestra tierra, y desentrañar los arcanos en que aparecen envueltas muchas epopeyas gloriosas.

Mi felicitación sincera al ilustre lucense.

J. R. SOMOZA.

EN CASTELO

Un cadáver

En el inmediato lugar de Castelo apareció el viernes un hombre muerto.

La noticia, que circuló rápidamente por todo el vecindario, causó la natural alarma, poniendo en movimiento a las gentes.

Dado el oportuno parte al Juzgado de Instrucción de este partido, salió inmediatamente para el lugar del suceso, procediendo al levantamiento del cadáver.

Identificado éste, resultó ser el de un anciano llamado Benigno Fernández, como de 60 años, natural de la Baleira, y que, al parecer, dedicábase a la mendicidad.

Según informes que hemos podido adquirir por conducto fidedigno, parece que el anciano en cuestión había salido el mismo día del Hospital de esta ciudad, dirigiéndose a su pueblo. Sorprendióle la noche en el camino, no logrando encontrar posada en ninguna de las casas del trayecto, por cuya razón no falta quien asegure que su fallecimiento ha obedecido al intenso frío sufrido durante la noche.

Anteayer practicóse la autopsia, no apareciendo señal alguna de muerte violenta.

Gobierno civil

Al alcalde de Villalba se pidieron algunos datos acerca del periódico de aquella localidad titulado *El Eco de Villalba*.

Al comandante de la Guardia civil se remitió a informe una instancia de don Federico Villar, en la que solicita licencia de uso de armas.

Les han sido adjudicados los servicios de bagajes de los partidos de Chantada, Fonsagrada, Mondoñedo y Monforte, a D. José Pérez Otero, D. Manuel Otero Parga, D. Antonio Rodríguez Ares y don Ramón Pérez Vázquez, respectivamente.

Por el Gobierno civil de la provincia se ha ordenado a los alcaldes de dichos pueblos que comuniquen dichas adjudicaciones a los interesados.

Allende las fronteras

ALEMANIA

En los círculos políticos alemanes y en general en los de Europa, se nota cierta expectación, pues la política internacional se encuentra en los actuales momentos en un período crítico esperándose grandes acontecimientos.

FRANCIA

Francia se permite ciertos coqueteos con Alemania.

Todavía el gobierno no se ha dignado tomar acuerdo alguno respecto a la contestación que se ha de dar a la nota alemana.

AUSTRIA

En los centros diplomáticos sigue creyendo que no llegará a alterarse la paz y censuran que se echen a volar tantas noticias a la vez inexactas y alarmantes, que sólo pueden hacer que se agrave la situación.

Comunican de Belgrado que las potencias están, al parecer, de acuerdo para someter el conflicto austro-servio a un Tribunal arbitral, compuesto por delegados de todas las naciones, excepto de Rusia y Austria.

ITALIA

El médico titular del pueblecillo de Nuchis (Cerdeña), Tomás Caanavina, y su mujer, Luisa Baronello, formaban un matrimonio ejemplar.

Tomás adoraba a Luisa, y Luisa correspondía a él con el amor de su marido. Solamente turbaba su dicha la amargura de no tener hijos, al cabo de bastantes años de matrimonio.

Pero en junio de 1903, Luisa se sintió en cinta y dio a luz dos hermosas criaturas. Tomás fué desde aquel instante el hombre más feliz de la tierra, y su pasión por Luisa se centuplicó.

El pasado otoño, Luisa enfermó de tuberculosis. La enfermedad progresó tan rápidamente, que la infeliz mujer se sintió morir.

Llamó a su marido, le dijo que no quería morir sin su perdón, porque había cometido una terrible culpa, y confesó que los gemelos eran hijos de una infidelidad.

Tomás se enfureció de tal modo, que no vació en cometer un crimen espantoso.

Abalanzóse sobre los niños, y los golpeó hasta dejarlos inanimados, y todo en presencia de la desventurada madre, que, sin fuerzas para moverse no pudo defenderlos.

Tomás se presentó a la autoridad inmediatamente.

Luisa continuó agonizando en medio de un dolorísimo delirio.

En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

Velázquez y Gainsborough

La vida de Velázquez estuvo consagrada al culto de la línea y al de la forma. En *El aguador de Sevilla*, pintado cuando el artista contaba veinte años, en los retratos ecuestres que fueron obras de su edad madura, en sus últimos sintéticos cuadros, la cualidad que domina y triunfa es el dibujo. Este se manifiesta no tan solo en los trazos del contorno, siempre noble, de los personajes representados, sino en el poderoso relieve, y más aún, en la estabilidad y firmeza que ostentan, severos y equilibrados cual esculturas clásicas. Todo lo opuesto en Gainsborough. La forma no es nada en sus obras. Al contemplarlas no ocurre pensar en las líneas del dibujo de sus figuras. Estas parecen seres animados nacidos en el lienzo sin que artista alguno pusiera mano en ellos; tal es la ligereza de sus tintas, tal la fluidez de la ejecución. Es el pintor por excelencia de la mujer. Ninguno de los grandes maestros ingleses le ha igualado en interpretar la belleza de su raza: ni ha realizado como él el encanto femenino con un perfume de suprema distinción. Sus modelos de preferencia fueron *ellas*, y el influjo constante que sobre él ejercen es tal, que cuando pinta retratos del sexo opuesto les da un cierto aire femenino.

En Velázquez, por el contrario, abundan más los retratos de hombres, y los pocos que de él existen de mujer tiene un sello varonil. En la Galería Wallace se miran frente a frente *La dama del abanico*, que creemos es la efígie de la hija de Velázquez y el *Retrato de Mrs. Robinson* de Gainsborough. El primero, aun cuando representa a una mujer joven, de tipo interesante, de hermosos ojos, es de porte severo, sin coquetería ni afectación. El modelo fué copiado fielmente sin concesiones ni regateos. El artista no quitó ni puso nada de su parte, copió lo que ante sí tenía.

Admira esta obra, como tantas otras de Velázquez, por su sinceridad, por su realismo y por la sublime facilidad con que está ejecutada, pero no emociona ni conmueve: las ideas que sugiere son tranquilas y serenas.

¡Cuán diferente el retrato de Mrs. Robinson! Su figura soñadora, etérea, se nos presenta sentada a la sombra de un grupo de árboles en un paisaje romántico y vaporoso que armoniza a maravilla con las delicadas tintas del traje de la dama, y con la expresión enigmática de su mirar distraído. Tiene a su lado un perro, no tan de carne y hueso como aquellos inolvidables de Velázquez, el pequeño blanco de expresiva mirada del retrato del Príncipe Felipe Próspero, del Museo de Viena, ó el de asombroso realismo del Infante Don Fernando de Austria en traje de caza, ó el adormecido mastín del cuadro de *Las memnas*, sino el perro fino y aristocrático propio de una dama de gustos tan exquisitos cual aparece ser Mrs. Robinson.

La serie de retratos análogos a éste es numerosa. Los de Mrs. Sheridan, misters Beaufoy, Anne Duncomb, Lady Sheffield, Mrs. Norton, la Duquesa de Richmond, el grupo de las hermanas Linley, están compuestos con análogos elementos. Gainsborough nos muestra en esta serie y en casi todos los numerosos retratos que de él se cocouen el lado poético de la vida reflejando en sus modelos y en los paisajes rientes que les sirven de fondo. Para él, el dolor, la miseria, el infortunio no existen en el mundo: tan solo lo bello, lo selecto, lo rico, tiene cabida en sus lienzos. A veces cierto gesto de preocupación, otras la mirada melancólica que se observa en muchas de las poéticas figuras de sus lienzos, son indicaciones leves de algo que amenaza turbar aquel feliz ensueño en que aparecen sumidas.

En la obra de Velázquez, por el contrario, alternan lo grande con lo pequeño, lo rico con lo pobre. Gran parte de ella es un himno admirable a la fealdad y a la miseria. Los mendigos y truhanes de Sevilla, los borrachos, los bufones enanos y contrahechos, los harapientos elevados al rango de filósofos griegos, fueron inmortalizados por su pincel.

Transcurrió su vida en análogo contraste, entre las grandezas de la Corte y las estrecheces de su hogar, forzado a reclamar una y otra el misero estipendio con que eran retribuidas no sus creaciones artísticas sino sus serviles ocupaciones. El, tan independiente en su arte, fué siempre sumiso y resignado ante las indisposiciones de los magnates de la Corte y las más leves indicaciones del Monarca.

Gainsborough, ardiente, nervioso, impulsivo a veces, no reconoció autoridad alguna. Su ley fué su fantasía. Al discurso del Presidente de la Real Academia, del dictador omnipotente a la sazón en Inglaterra, del gran maestro Sir Joshua Reynolds, en el cual éste, aludiendo a Gainsborough, declaraba que era indispensable para el efecto de los cuadros que las masas de luz estuvieran compuestas de colores calientes: amarillos, rojos ó blancos amarillentos, y que los colores fríos: azules, grises y verdes, debían aparecer fuera de estas masas y en pequeña proporción, tan solo para hacer resaltar los calientes, contestó Gainsborough enviando a la Exposición de la Academia el famoso retrato de Mrs. Siddons, armonía deliciosa de azules, blancos y grises. Cinco años más tarde, en 1783, su ruptura con la Academia estalló bruscamente con

INFORMACION DE EL PROGRESO

Servicio telegráfico

motivo del envío de las tres Princesas reales, al cual acompañaban siete cuadros más de su mano. Dirigió una declaración seca y terminante afirmando que si se colgaba dicho grupo más arriba de la línea señalada para los retratos de cuerpo entero, él, nunca jamás, mientras viviera, enviaría pintura alguna a las Exposiciones de la Academia, haciendo juramento solemne por Dios, de cumplir esta amenaza.

En 1788 murió Gainsborough a los sesenta y un años, los mismos que vivió Velázquez, pero cuán diferente la producción de ambos artistas. No llegan a ciento las obras auténticas que del último se conservan; en cambio las que existen catalogadas de Gainsborough, se acercan a mil. La rivalidad entre Reynolds y Gainsborough cesó cuando este se sintió morir. Mandó llamar a sir Joshua y en un momento de suprema emoción le dijo, ya moribundo, estas frases: «Todos nosotros vamos al cielo y en él encontraremos a Von Dyck.» Si la profecía se cumplió de creer es que Von Dyck no saldría solo a recibirle: allí se conocerían por vez primera Gainsborough y Velázquez.

A. DE BERUETE.

POR GALICIA

CORUÑA

Salieron para Madrid el trainero de la Coruña Eduardo Martínez Cao, el armador de trañes de Puente deume, Constantino Piñeiro, y el armador de jeitos de Sada, Angel Aguiar, que forman la comisión encargada de gestionar cerca del ministro de Marina que se declare ilegal el uso de la tarrafa en la pesca.

El clásico baile del sábado de Piñata con que la *Reunión de Artesanos* pone término a sus fiestas carnavalescas, se celebró este año en el local de la sociedad, rompiendo una antigua costumbre. El salón resultaba insuficiente para la concurrencia.

La fiesta estuvo brillante, tan brillante como suelen serlo todas las que organiza el popular y entusiasta centro de recreo. Abundaron las máscaras, hubo disfraces caprichosos, se prodigaron las bromas y la animación y la alegría duraron tanto como duró el baile, el cual comenzó a las diez de la noche y terminó a las cinco de la madrugada.

Procedente de Veracruz y la Habana, ha fundado en el puerto de la Coruña el vapor francés *La Navarre*.

Durante la travesía, a excepción de un recio temporal que duró tres días, no hubo más novedad que un alumbamiento a bordo y dos pasajeros heridos a consecuencia de los bandazos.

Conducía 260 pasajeros, de los cuales 120 desembarcaron en la Coruña.

El buque zarpó para Santander y Saint-Nazaire, conduciendo el resto del pasaje. El citado buque salió de la Habana, el día 15, a las diez de la noche, habiendo corrido un violento temporal durante tres días, a pesar de lo cual hizo su viaje hasta este puerto en diez días y medio.

Con motivo de haber sido ascendido y trasladado a Orense el escribano del juzgado de instrucción de Betanzos D. Ricardo Morais Arines, hácense muchos comentarios en el pueblo.

El traslado de este funcionario judicial, ha causado una gran revolución en las oficinas del juzgado, de cuyas dependencias tendrán que *añuecar el ala* muchos empleados.

Haráse cargo de la secretaría del juzgado de instrucción, por antigüedad, el escribano D. Manuel Martínez Teijeiro, y del juzgado municipal seguirá siéndolo, como hasta aquí, el Sr. Gómez Pandelo.

Dice La Voz:

«Hemos oído asegurar que S. M. el Rey concederá un título nobiliario a una distinguida personalidad coruñesa, que actualmente se encuentra en Madrid, donde suele pasar los inviernos.»

FERROL

Por la nueva táctica verificaránse hoy en el Campo de Batallones importantes maniobras militares.

Tomarán parte las fuerzas de Infantería de Marina, los aprendices marineros, las columnas de desembarco de los buques de guerra y la marinería del Arsenal. Dirigirá las maniobras el comandante general del Apostadero, Sr. Marqués de Arellano.

Celebró *La Piña* en el teatro una fiesta brillantísima dedicada a los niños. Era tal la concurrencia, que la espaciosa sala del coliseo resultaba pequeña para tanto *bebé*.

Estos fueron obsequiados con lindísimas bolsas repletas de dulces y bombones.

SANTIAGO

Cuatro son los congresos proyectados y que deben celebrarse en Santiago en el presente año, a saber: congreso pedagógico, congreso americanista, el de ciencias médicas y el histórico arqueológico. Las distintas comisiones organizadoras realizan sin descanso los trabajos que se les encomendaron al efecto.

Fue nombrado escribiente calígrafo del Instituto, el sargento de Zaragoza, D. Benito Rubio Aragonés.

Ha sido nombrado diputado visitador del hospital D. Jacobo Díaz de Rábago.

También se acordó que fuese respueto en su destino al portero Zenón González.

PONTEVEDRA

Por varios comerciantes e industriales de esa población se han interpuesto recursos de alzada contra el acuerdo del Gobernador imponiéndole multa por infracción de la Ley del descanso dominical.

A fin de que nuestros lectores conozcan las noticias más importantes que nos comunicó nuestro corresponsal en su conferencia del sábado, las publicamos a continuación en extracto.

La crisis

El General Linares

Madrid 27-22'50.

Mañana (ayer, domingo) es esperado en esta Corte el General Linares. Créese que viene con objeto de jurar el cargo de Ministro de la Guerra, su sustitución del Sr. Primo de Rivera.

Lo que se dió

Asegúrase, entre la gente que pasa bien informada, que el General Primo de Rivera se ha visto obligado a dimitir por los continuos alfilerazos de sus compañeros de gabinete, y por la franca oposición que todos ellos han hecho a sus proyectos.

Dícese asimismo que también hubo de influir grandemente en su ánimo el que se hayan desentendido sus deseos de que se eligiera diputado por Ecija a su sobrino Miguel.

Otros comentarios

También hay quienes aseguran que el Sr. Primo de Rivera escribió una carta al Presidente del Consejo diciéndole que creía haber llegado el momento de presentar su dimisión.

¿Dónde está?

Es comentadísimo el silencio que se guarda acerca del actual paradero del Ministro dimisionario.

Unos supúresenle en Sevilla; otros en Córdoba y otros en Charela, pero, hasta ahora, nada en concreto se sabe.

Opinión importante

En los círculos políticos asegúrase, comentando animadamente una frase de un político ilustre, que la crisis actual, tendrá mayor alcance del que en un principio se le concedió.

No falta quien asegure que Maura presentará la dimisión de todo el Gobierno.

Dícese que, llegado este caso, se pensaría en la formación de un nuevo gabinete bajo la base de los Sres. Besada, La Cierva, Ferrándiz y Sánchez Guerra.

Otro sustituto

Personas autorizadas propalan la especie de que el Sr. Maura tiene, para sustituir al Sr. Primo de Rivera, un nuevo candidato, que no es el General Linares.

Dúdase de la veracidad de estos rumores.

Maura negando

El Presidente del Consejo, ha sido interrogado por algunos periodistas acerca del alcance de la crisis y de las dificultades de que se habla para solucionarla.

El Sr. Maura ha negado en absoluto que tales dificultades existiesen.

Comentarios

Una reunión

Hoy háñse reunido en el despacho del Sr. Dato, los ministros señores Allendesalazar, Marqués de Figueroa, Sánchez Guerra y Rodríguez Samperdo.

La reunión ha sido prolongada. Está siendo, hasta por parte de los mismos ministros, comentadísima la preocupación que manifiesta el señor Maura, ante la lentitud con que marcha el proyecto de Ley de Administración local.

Hay quien cree que esta preocupación, está íntimamente relacionada con los últimos sucesos, que colocan al Sr. Maura en un trance bastante serio.

La crisis

Llegada de Linares

Madrid 28-22'30.

Sigue siendo el tema preferente de las conversaciones, la solución de la crisis parcial planteada con motivo de la dimisión del General Sr. Primo de Rivera.

Hoy llegó el Capitan General de Cataluña, Sr. Linares.

Esperábase en la estación, el Presidente del Consejo Sr. Maura, marchando ambos en automóvil a la casa del Sr. Linares.

Maura reservado

De campo

El Sr. Maura al salir de casa del Sr. Linares, mostróse muy reservado. A los pocos momentos de celebrada la conferencia con el General, marchó para el campo, acompañado del Sr. Sánchez Guerra y Santillana.

Habla La Cierva

Nombramiento probable

El Ministro de la Gobernación, señor La Cierva ha manifestado, que en efecto existe la crisis, aunque ignora la hora en que se celebrará Consejo de Ministros, así como, si acepta ó no el Sr. Linares la cartera de Guerra.

Dijo que si Linares se encarga de dicha cartera sería muy probable el nombramiento del General Echagüa para la Capitanía General de Barcelona.

De Barcelona

Lo que se dice

Comunican de la ciudad condal que allí se duda acepte el General Linares la cartera que le es ofrecida.

Créese la rechazará, volviendo a ocupar el cargo que en aquella capital desempeñaba.

Toma de posesión

Esperando a Primo de Rivera

Esperase que mañana llegue a esta Corte el General Sr. Primo de Rivera, con objeto de dar posesión al nuevo Ministro.

A pesar de cuanto se dice y de la reserva de los ministros, dáse como que el General Linares se encargará de la cartera de guerra.

El mitin de Valladolid

De viaje

En los trenes de hoy salieron para Valladolid con objeto de asistir al mitin que mañana (hoy), ha de celebrarse en aquella capital, muchos diputados y senadores liberales.

Dícese que es tal la concurrencia de gente a dicho acto, que se necesita que el teatro Calderón fuese tres ó cuatro veces mayor, a pesar de ser uno de los más grandes de España, para colocar a todos los que concurrirán al mitin.

Acompañando a Moret

El expreso tomado

El tren expreso de mañana (hoy) hállase tomado por completo por los expedicionarios que van a Valladolid acompañando al jefe del partido liberal Sr. Moret.

Entre los acompañantes figurarán los Sres. Canalejas y Melquiades Alvarez.

De Sevilla

D'Amade y el Rey

Dicen de Sevilla que llegó a aquella capital el General D'Amade acompañado de Revoil y un agregado militar.

Visitó a S. M. el Rey, D. Alfonso con quien almorzó.

Después de la comida recorrieron acompañados del embajador de Inglaterra, los jardines y dependencias del Alcazar.

Distinción otorgada

Una Gran Cruz

Su Majestad el Rey impuso al General D'Amade la Gran Cruz del Mérito Militar.

Viaje del Rey

En dirección a Madrid

Don Alfonso salió para Madrid con objeto de presidir el Consejo y dar posesión al nuevo Ministro de la Guerra.

El discurso de Moret

Gran expectación

Despierta gran expectación el discurso que en Valladolid pronunciará el Sr. Moret, siendo objeto de muy diversos comentarios entre significadas personalidades del partido liberal.

Muchos suponen que el Sr. Moret dará a su discurso marcada significación local.

El tifus en Madrid

Manifestaciones de La Cierva

Parece tiende a decrecer la epidemia tífica que existe en esta Corte.

El Sr. La Cierva, dijo que algunos reclusos en San Juan de Dios, se hallan curados casi por completo, pero que no se les dió de alta a causa de la crudeza del tiempo.

Toros en Carabanchel

Suspensión de la corrida

Algunos minutos antes de dar comienzo la anunciada corrida de toros que había de celebrarse en Carabanchel, fué esta suspendida por carecer el ganado de las condiciones necesarias para la lidia.

Con tal motivo prodújose un escandalazo entre los espectadores, obligando a la empresa a devolver el dinero de las localidades.

De Toledo

El entierro del Cardenal Sancha

Dicen de Toledo que el entierro del Cardenal Sancha ha resultado solemnisimo.

El féretro colocado sobre andas era conducido por sacerdotes.

Presidían el duelo, el Infante don Fernando en nombre del Rey, el Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Marqués de Figueroa, en representación del Gobierno, el Sr. Azcárraga en la del Senado, el Gobernador y el Conde de Cedillo.

El acompañamiento componíanlo muchos senadores y diputados, el Presidente del Tribunal Supremo Sr. Martínez del Campo, D. Alejandro Pidal, el Nuncio de S. S., el P. Nozalea, Arzobispo de Valencia, los obispos de Cuenca, Jaén, Ciudad Real, Soria, Almería, Madrid y auxiliar de Toledo, figurando, además muchas comisiones.

Al entrar el cadáver en la Catedral endonde se le dará sepultura, se hicieron las salvas de ordenanza correspondientes a los honores de Capitán General muerto con mando en plaza.

El infante D. Fernando, créese regresará mañana.

Dimisión probable

El General Polavieja

Dícese que en el caso de que el Sr. Linares se encargue de la cartera de Guerra, el Sr. Polavieja presentará la dimisión del alto cargo militar que viene desempeñando.

Esta actitud del Sr. Polavieja está siendo muy comentada, por considerarla como una nueva dificultad para la solución de la crisis.

En la Castellana

Gran animación

Hoy se han visto los paseos muy animados y concurren, contribuyendo a ello el gran número de máscaras que se presentaron en la Castellana y Recoletos.

Carrera de caballos

En el Hipódromo

La carrera de caballos celebrada hoy a las cuatro y media de la tarde, se ha visto muy concurrencia.

Créese que la última celebraráse el miércoles próximo.

De Zurich

Banda de anarquistas

La policía de Zurich ha llevado a cabo un descubrimiento de trascendencia importancia.

Trátase de una banda de anarquistas que funcionaba con carácter internacional.

Fueron detenidos doce sujetos pertenecientes a dicha sociedad a los que se les ocuparon documentos de importancia y algunas armas.

Del Extranjero

Petición del Shah

Dicen de Teherán que el Shah telegrafió al embajador de Persia en Constantinopla, estable negociaciones con el Comité revolucionario.

El embajador contestó que tiene que entablarlas con el Comité Tabriz.

Desde París

Actitud de Rusia

Dicen de París que Rusia aplaza ahora aceptación oficial para intervenir cerca del gobierno de Servia.

Fúndase para esto en que antes le es necesario conocer las compensaciones que pide Servia.

Ignórase que influencias obligaron a Rusia a adoptar esta actitud.

Servia transije

Cesión de terreno

Servia ha declarado que transije con la cesión de una faja de terreno que une a esta con Montenegro.

Actitud de Montenegro

Lo que dice su primer ministro

El primer ministro de Montenegro, ha declarado que ayudarán resueltamente a Servia.

Más del mitin

Preparativos

Reina gran entusiasmo en los liberales de Valladolid con motivo del mitin que mañana (hoy) ha de celebrarse. De diferentes puntos de la provin-

cia están llegando numerosas comisiones con objeto de saludar al jefe del partido liberal.

Tieneses por seguro que no podrán oír el discurso del Sr. Moret más de una tercera parte de las personas que se proponen asistir a dicho acto.

Los encargados y sobre todo el Presidente del Comité liberal Sr. Quijpo del Llano, hacen grandes esfuerzos por ver la manera de que los concurrentes puedan encontrar alojamiento, pues se presentan grandes dificultades para ello.

La Junta organizadora, ha conseguido reservar dos hoteles completos para alojar a los viajeros.

El General Linares

Lo que dice

Madrid 1.º-2'40.

El General Linares ha manifestado a varias de las personas que le acompañaron desde Barcelona, que procurará por todos los mejores medios que pueda, defenderse para evitar el ofrecimiento de la cartera de Guerra, para la cual se le indica; pero en el caso de tener que aceptarla, procurará retener en la Subsecretaría a su cuñado Montesierra, y si no lo pudiese conseguir sería Subsecretario el Sr. Cortés.

Proyectos de Linares

Instrucción militar obligatoria

Para que acepte la cartera el señor Linares, asegúrase dijo al Sr. Maura, que imponía la instrucción militar obligatoria.

El presupuesto

Dijo que necesitaba un mes para confeccionar el presupuesto de la Guerra, pues quiere que responda a las necesidades del ejército y a un plan de reorganización militar completo.

Conoce que España no puede soportar grandes gastos, pero a pesar de esto, cree que no existe razón para negar por una sola vez el aumento de gastos cuando reportan evidente utilidad.

Uniformes

La cuestión de uniformes la considera muy accidental así es que prescindirá en absoluto de ocuparse de ella, y sólo lo haría en el caso imprevisto de que circunstancias especialísimas se lo impusiesen.

Hay otras muchas cosas en el ejército a que atender, dice, antes que a la de uniformes.

Elementos de combate

Las fortificaciones, la impedimenta de guerra y los servicios auxiliares de campaña, serán las primeras cosas de que se ocupe, pues cree de mucha urgencia el atenderlas antes que nada, dado el estado, a su juicio, en que hoy se encuentran.

No dejará el honroso cargo que se le confie sin dejar reorganizados estos servicios.

El personal

La plantilla del personal del Ministerio, la organización del ejército activo y la reserva, sufrirán una radical alteración; pero procurando no hacer sangre.

Destinará a los regimientos personal de una y otra situación según la edad, y otras circunstancias que concurren en el oficial.

Pedirá las hojas de servicios de generales y coroneles que ocupan primeros puestos y que no han ascendido.

Un mitin

En Bilbao

La juventud socialista de Bilbao, celebró un mitin pidiendo el servicio militar obligatorio.

Se pronunciaron enérgicos discursos aconsejando que todos realicen los esfuerzos posible en favor de la cultura que se persigue.

Muy favorablemente se comentó por todos, aún por los que no pertenecen a la indicada sociedad, la idea predominante del mitin.

De París

Proceso Steinheil

Las conclusiones del Tribunal fiscal en el proceso contra la viuda Steinheil son encaminadas a sostener la hipótesis de considerarla autora del delito.

Después de las últimas declaraciones la opinión la consideró culpable.

Intereses de Marruecos

Los distintos centros marroquíes de España, que trabajan por la difusión de nuestro comercio en el Norte de África, han dirigido al ministro de Fomento una

instancia, de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Los mencionados centros nacieron con un programa, el año 1904, en el que pedían la creación de agencias o sucursales del Banco de España en Tánger, Ceuta y Melilla; en los Congresos Africanistas de Madrid y Zaragoza fué ratificado y considerado como un factor de influencia política y económica, y, tras la constancia en propagar por todos los medios la necesidad de ello, vieron satisfechas sus aspiraciones al instalar el Banco de España el día 2 de Febrero una agencia en Tánger.

Creíamos que ese acto respondería en un todo á aquellas aspiraciones; pero pronto se ha convencido el país de la ineficacia de una agencia que no tiene otra esfera de acción que la de Tánger.

La decepción del comercio español y de cuantos luchamos por el desarrollo de nuestra influencia en Marruecos ha sido grande; apelamos á la ilustración y competencia de V. E. para que se digne apreciar los razonamientos que sobre este particular tenemos el honor de exponer:

En la Conferencia de Algeciras se acordó (art. 37) que la moneda española continuaría admitiéndose á la circulación con fuerza liberatoria.

Por propios y extraños fué considerado el referido acuerdo como una victoria; y, sin embargo, en los tres años que nos separan de aquella Conferencia, el Estado sólo ha conseguido que el Banco de España llevara su representación en Tánger en condiciones tales que no hacen esperar resultado alguno de aquel acuerdo como medio de cooperar y ayudar al desarrollo de nuestra influencia en Marruecos.

En los mismos días de la inauguración de la Agencia del Banco de España en Tánger se instalaban en la misma ciudad y en Casablanca las sucursales de Deutschen Orientbank, sin haber sido considerada la moneda alemana con fuerza liberatoria.

Actualmente funcionan en Tánger el Banco de Estado de Marruecos, transformado de la agencia que tenía el Comptoir National d'Escompte, de París, y las sucursales de la Compagnie Algérienne y del Crédito Foncier et Agricole d'Algerie, con la desventaja de que la moneda francesa no fué tampoco reconocida con fuerza liberatoria.

España fué la única nación que obtuvo esta ventaja, y, con pena lo confesamos, el Estado español no ha procurado todavía los elementos necesarios para sacar todos los beneficios que tenemos derecho á esperar. Para ello es preciso que el Estado ponga en acción su alta influencia y cooperación para no dejar en olvido el citado artículo 37 de la Conferencia de Algeciras.

Los hechos que se exponen merecen fijar verdaderamente la atención de las autoridades; es una desdicha que no sepamos aprovecharnos de las ventajas que se nos dieron en la Conferencia de Algeciras.

Nuestros corresponsales

Monfortinas

Los días de Carnaval han transcurrido sin incidentes dignos de mención.

El domingo y el martes, apenas se vieron por las calles dos docenas de máscaras, en su mayoría chiquillos, que sólo ellos se divertían, por llevar antifaz.

El espléndido sol de que venimos disfrutando parece que invitaba á que las gentes se animasen á rendir tributo á Momo; pero no fué así; sin saber á que atribuirlo, hubo un retraimiento impropio de este pueblo habitualmente alegre y jovial.

Todos los festivales quedaron reducidos á los bailes de las sociedades y públicos.

El domingo, en el baile del Casino, se presentó una murga formada por jóvenes de la buena sociedad monfortina, cantando cuplés alusivos al abandono en que están las calles de la ciudad, entre cuyos cuplés he copiado algunos, que no cito por no ser prolijo.

Las orquestas que amenizaron los bailes del Liceo y Casino, estaban compuestas de profesores que vinieron de esa con tal objeto. Tocaron con afinación y gusto.

El 18, salió para Madrid, acompañado de su señora, mi amigo D. Mariano. Celebraré que haya disfrutado mucho en la Corte y que regrese sin objeto de hacer venganzas políticas y con instrucciones de repartir con los demás los cargos municipales. ¡Qué lo dudo!

Los solidarios, entusiasmados por el éxito que obtuvieron en el mitin de Pantón, se proponen celebrar otro en Saviano, dentro de breves días, y á tal objeto, se hacen preparativos.

Se dice que muy en breve se formará un bloque de todos los elementos políticos, y aún de los que no lo son, para desterrar el caciquismo infame y solapado que tiene asolado el país, privándole de su desarrollo y prosperidad. Parece que la dificultad está en aunar dos personalidades de prestigio, que por diversidad de carácter no suelen entenderse siempre.

Celebraremos que los trabajos que se hacen tengan un resultado apetecido para bien de los intereses del distrito. Y por hoy nada más.

La feria celebrada hoy, resultó muy concurrida, contribuyendo á ello el tiempo primaveral que reina. Hubo muchas transacciones.

UN PESCADOR DEL CABE.

Monforte, 27-2-909.

PARA TODOS LOS GUSTOS

Baile curioso.

La Princesa Paulina de Metternich-Sandor da un baile en Viena todos los años, y el correspondiente al año actual ha sido muy curioso.

Las vastas salas de su palacio fueron transformadas por la Princesa en grutas submarinas. Algas y estalactitas de todos los colores lucían en las paredes. Corales, anémonas y conchas de múltiples reflejos completaban la ilusión.

Los bailarines estaban vestidos de langostas, de almejas, de cangrejos, de langostinos. Una espléndida iluminación eléctrica realizaba el conjunto.

¡Oh fantástica ideal! ¡Oh fiesta química! Toda la aristocracia vienesa estaba allí. Y todos los diplomáticos se hallaban presentes, en traje de pescador, y sin perder su seriedad diplomática.

Asistieron, en fin, algunos congresos. Y hubo muchas merluzas.

¡A la fuerza!

Muchos de nuestros lectores saben que en Francia están defendidos los escritores por la Sociedad de Gens de lettres, que cobra á tanto la línea todos los artículos que reproducen los periódicos y que están legalmente registrados por sus autores en dicha Sociedad.

Clemenceau, á pesar de llevar tantos años de escritor, no era socio de la de Gens de lettres, ni lo creía una necesidad.

Pero he aquí que el Gil Blas la ha tomado con Clemenceau, y en cuanto éste adopta una resolución cualquiera desde el Gobierno, le reproduce la opinión contraria publicada por Clemenceau mismo cuando estaba en la oposición.

¡Reprime las huelgas el Gobierno militarmente? Pues Gil Blas reproduce párrafos antiguos de Clemenceau censurando que en los casos de huelga intervenga la fuerza pública.

¡Hay ejecuciones capitales? Pues Gil Blas resucita los artículos para antaño escribió contra la pena de muerte el actual Jefe del Gobierno.

Y Clemenceau ha ingresado en la Société de Gens de lettres, que ha pasado al Gil Blas la cuenta de los trabajos de Clemenceau que lleva copiados, y el Gil Blas los ha pagado todos, que no son pocos, á 25 céntimos la línea.

Aquí podemos seguir combatiendo al Sr. Maura impunemente con textos de discursos del propio Sr. Maura.

Porque no hay Gens de lettres.

Vida militar

Cesa en el cargo de ayudante de campo del general Cirujeda el capitán de Ingenieros D. César de Cañedo, y es nombrado el de Infantería D. Fernando Cirujeda.

—Es destinado á las Secciones de ordenanzas del ministerio de la Guerra el comandante de Infantería D. Francisco Goicorrotea.

—Se concede la cruz blanca del Mérito Militar al primer teniente de la Guardia civil D. Isidro Torres, comandante de Infantería D. Angel Carnero y de Estado Mayor D. Luis Moreno.

—Se saca á concurso una plaza de teniente ayudante profesor de la Escuela Central de Tiro.

—Se ha visto en el Consejo Supremo de Guerra la causa formada al carabnero Ramirez, acusado de dos delitos de asesinato, y para el que se pedía por el Consejo de guerra dos penas de muerte.

Aun cuando se guarda la natural reserva, la impresión general es que aquel alto Tribunal ha aprobado en un todo la sentencia dictada por el Consejo de guerra.

—En Guadalajara corren insistentes rumores de que á fines del mes de Mayo hará S. M. el Rey una visita á dicha capital, en la que revistará á los alumnos de la Academia de Ingenieros, que vestirán el nuevo uniforme.

Ignoramos el fundamento que pueda tener la noticia.

—Se ha agravado el teniente de la Escolta Real D. Felipe Alvear, que hace pocos días tuvo la desgracia de ser despedido del caballo que montaba, sufriendo graves heridas y conmoción cerebral.

La agravación ha revestido tales caracteres, que los médicos han dispuesto se administre al paciente el Sacramento de la Extremaunción.

EN LA AUDIENCIA

Ayer debió celebrarse en nuestra Audiencia provincial la vista de la causa procedente del Juzgado de Chantada, por el delito de falsedad, contra Angel Moure y otros.

La Sala acordó suspender esta vista.

Señalamientos para el mes de Marzo

Día 1.º. Mondoñedo.—Asesinato, contra José Pérez Fernández; ponente señor Alonso, Lic. Sr. Pardo Pallín, procurador Vidal.

Día 2. Mondoñedo.—Robo, contra Francisco Domingo Martul; ponente señor Presidente, Lic. Sr. López Pérez, procurador Soto.

Día 3. Mondoñedo.—Robo, contra Antonio López; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Casais, procurador López Sánchez.

Día 4. Monforte.—Homicidio, contra Manuel González; ponente Sr. Alonso, licenciado Sr. Varela Balboa, procurador Roca.

Día 5. Lugo.—Homicidio, contra Manuel Rodríguez; ponente Sr. Presidente, Lic. Sr. Varela Balboa, procurador Nuñez.

Día 6. Monforte.—Hurto, contra Antonio Serrano; ponente Sr. Alonso, licenciado Sr. Alvarado, procurador Soto.

Día 7. Chantada.—Lesiones, contra Marcelino Vázquez; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. Marmol, procurador Ulloa.

Día 8. Ribadeo.—Robo, contra Venancio González y otro; ponente Sr. Calvo, Lics. Sres. Milán y Varela Balboa, procuradores López Leal y Roca.

Día 9. Ribadeo.—Robo, contra Domingo y Plácido Presno; ponente Sr. Costa, Lic. Sr. Milán, procurador Barcia.

Día 10. Ribadeo.—Robo, contra Cons-

tantino García y García; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. Alvarado, procurador Soto.

Día 11. Ribadeo.—Homicidio, contra Constantino Fernández; ponente Sr. Alonso, Lic. Sr. Cerejido, procurador Nuñez.

Día 12. Lugo.—Homicidio, contra María Montero y otros; ponente Sr. Alonso, Lics. Sres. Varela Balboa y Pardo Rodríguez, procuradores, López Pardo y Ulloa.

Día 15. Lugo.—Hurto, contra José Araujo y otro; ponente Sr. Calvo, licenciados Sres. Prieto y Gayoso Castro, procurador Soto.

Día 15. Lugo.—Lesiones, contra Vicente Ares; ponente suplente, Lic. Sr. Varela Balboa, procurador Rua.

Día 15. Monforte.—Disparo y lesiones, contra Constantino Rodríguez y otro; ponente Sr. Alonso, Lics. Sres. Casais y Suarez, procuradores Seijas y López Leal.

Día 16. Lugo.—Injurias, contra Flora y Perfecta Armas; ponente Sr. Calvo, licenciados Sres. Tella y Varela Balboa, procuradores Ulloa y López Pardo.

Día 16. Lugo.—Injurias, contra Josefa Tallón; ponente suplente, licenciados Sres. Varela Balboa y Tapia, procuradores López Pardo y Nuñez.

Día 17. Lugo.—Lesiones, contra Angel Valín Picos; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Pereira, procurador García Gesto.

Día 17. Lugo.—Lesiones, contra Gerardo Rodríguez; ponente suplente, licenciados Sres. Gayoso Castro y Varela Balboa procuradores Barcia y Alfonso.

Día 18. Lugo.—Lesiones, contra Román Ulloa; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Alvarado, procurador Lage.

Día 18. Lugo.—Lesiones, contra Sabino Frade y otros; ponente suplente, licenciado Sr. Pardo Rodríguez, procurador Landriz.

Día 22. Becerreá.—Lesiones, contra Antonio Rodríguez y otros; ponente señor Calvo, Lics. Sres. Gayoso, Marmol, Alvarado, Tapia y Varela Balboa, procuradores Soto, Roca y Alfonso.

Día 23. Monforte.—Emigración clandestina, contra Manuel Enriquez Casas; ponente Sr. Presidente, Lic. Sr. Varela Balboa, procurador Nuñez.

Día 23. Sarria.—Lesiones, contra José Balboa Calvo; Lic. Sr. Castrillón, procurador Soto.

Día 24. Villalba.—Estanda, contra Manuel Mendez y otro; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. López Pérez, procurador Seijas.

Día 24. Chantada.—Lesiones, contra Carmen Vázquez; ponente Sr. Alonso, licenciado Sr. Milán Gavilán, procurador Landriz.

Día 26. Monforte.—Amenazas, contra Graciano García y otros; ponente señor Calvo, Lic. Sr. Sánchez Latas, procurador Alfonso.

Día 26. Chantada.—Hurto contra Gregorio Regadio; ponente Sr. Alonso, Lic. Sr. López Pardo, procurador Rua.

Día 29. Mondoñedo.—Hurto, contra José Antonio Fernández; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. López Pérez, procurador Vidal.

Día 29. Monforte.—Lesiones, contra Camilo Morás Alonso; Lic. Sr. Tapia, procurador Nuñez.

Día 30. Villalba.—Lesiones, contra Luis Mourriño y otros; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. Varela Balboa, procurador López Sánchez.

Día 31. Vivero.—Desacato, contra Alfredo García Dóriga; ponente Sr. Alonso, Lics. Sres. Marmol y Tapia, procuradores López Pardo y Barcia.

En el "Círculo,"

Ayer noche celebróse en la popular sociedad Círculo de las Artes la fiesta organizada por el Orfeón Gallego.

La concurrencia ha sido tan numerosa, que no se hallaba una sola localidad desocupada.

Lo avanzado de la hora y la falta de espacio nos impide ocuparnos del propósito puesto en escena, que lleva por título Bazar de gangas, de cuyo libreto y música resultó autor nuestro convecino señor Carracedo.

Solo diremos que algunos cuplés de muy dudoso gusto, por consideración al público y á las personas en ellos aludidas, no debieron cantarse; máxime, teniendo en cuenta que dicha obra ha pasado por la censura de la Comisión de Bellas Artes del Círculo, de algunos directores de periódicos y otras personas de reconocida cultura, como reza la nota del programa.

Pero como ya decimos, la entrada ha sido buena y por ello felicitamos á los organizadores de la fiesta.

LUGO

Por la Alcaldía se han impuesto varias multas por infracción de las ordenanzas municipales.

Habiendo quedado desiertas las dos subastas que se habían anunciado por la alcaldía para el suministro de pan de trigo á los enfermos del Hospital y casa de Beneficencia acordó el Ayuntamiento, previa la necesaria autorización del Sr. Gobernador civil de la provincia, realizar este servicio por administración.

Ha fallecido en su casa de la Puebla de San Julián, la distinguida Sra. D.ª Manuela Pérez Vila, de Sobrado, madre política de nuestro amigo D. Arturo Regueiro.

El sábado ha dado á luz con toda felicidad un robusta niña la señora de nuestro amigo D. Juan Santiago Pérez.

Anteayer fué conducido á la última morada el cadáver del Sr. D. Francisco

Varela, padre político de nuestro querido amigo el empleado de la Diputación provincial D. Jesús Sánchez Conde.

A éste y á su apreciable familia testimoniámos la expresión de nuestro sincero pésame.

También ayer fué conducido al cementerio nuestro convecino y amigo D. Luis López, padre del oficial de Telégrafos de esta capital, y amigo nuestro D. Carlos.

A su entierro ha concurrido numeroso gentío, prueba de las simpatías con que el finado contaba entre nosotros.

Enviámos á su muy apreciable familia nuestro pésame.

En la escuela mixta de Goiriz, que dirige el maestro D. José Rouco viene dando dos veces á la semana notables conferencias el párroco de aquel punto D. Heliodoro Goás.

Los maestros de Villalba han solicitado la elevación de sus escuelas á la dotación de 1.100 pesetas, en vista de la población de su distrito escolar.

Celebraremos que obtengan este ascenso en su carrera.

El ayuntamiento de Cospeito ha declarado prófugos á algunos mozos que se hallan actualmente en ignorado paradero y que pertenecen á los reemplazos de 1903, 1904 y 1905.

El Boletín Oficial del sábado publica una relación de los espacios francos, pertenecientes al distrito minero de la Coruña y situados en esta provincia, que deben constituir demasías y pueden ser solicitados con arreglo al vigente reglamento de minas.

Hállanse vacantes y habrán de ser provistas por concurso único, las escuelas mixtas de Cangas (Foz), Montefurado-Jucifeira (Quiroga), Ceta (Cervantes) y Villamejide, Ribadeneira (Neira de Jusá), que habrán de proveerse en maestros; y Paradabella (Fonsagrada) Cogela (Ribadeo) y San Román (Riborba) para las cuales están designadas maestras.

Por el Ayuntamiento de Alfoz se cita á los mozos del actual reemplazo Benito Pena, de Oirás y Antonio Seijo, de Lagoa.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Alfoz, hállase expuesto al público el repartimiento de arbitrios ordinarios de aquel distrito para el año actual.

Por la Ayudantía militar de Marina de Vivero, se llama á los mozos inscriptos en aquel Trozo, Demetrio Alvarez Teijeiro, de San Ciprián, Jesús García Conez, de Cillero, Jesús Riveira Orosa, de Cangas y Juan Bautista Vilar y Martínez, de Mosende.

AVISO

Los Sres. Iglesias y Compañía, de esta plaza, nos encargan hagamos constar que actualmente, y por falta de existencias, se ven en la necesidad de suspender el despacho al por mayor de la acreditada y sin rival Emulsión marca Dos pescados.

Prometen avisar por este mismo conducto cuando desaparezca dicha circunstancia, que será dentro de breve plazo, y quede restablecido nuevamente el despacho.

Indispensable

Se hace á toda persona que padezca de Reumatismo, el uso del medicamento sin rival, contra esta enfermedad, titulado Clormentflor.

De venta en la droguería de Iglesias y Compañía.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

EN LUGO
Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos á cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrostro, Herminio Fernández, Victoria Fernández, Gerardo Vila, Carmen Carreira, Remedios Sánchez y Natividad López, se expenderá carne á los precios siguientes:

Kilo de carne sin hueso. . . 1'90 pts.
Id. de id. con id. . . 1'30 id.
Id. pecho, falda y ahuja . . 0'90 id.

Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

Sociedad Alumbrado Eléctrico de Lugo

Habiéndose acordado por la Junta general de esta Sociedad repartir un dividendo de 40 pesetas por acción, equivalente al 8 por 100 del capital, pueden los Señores Accionistas percibirlo en las Oficinas de la misma (Manuel Becerra, 4), desde el día 22 del corriente en adelante, de diez á una de la mañana, debiendo presentar fac-

turados los cupones correspondientes al año 1908, números 24 y 25. Se deducirá de la indicada suma el impuesto de utilidades de 3'10 por 100.

Lugo, Febrero 19 de 1909.—El Presidente, Victoriano Sánchez Latas.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 68, de la calle de la Ruaneuva, con la huerta unida.

Del precio y titulación enterarán en la Notaría del Sr. López Rúa.

A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.—LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

VENTA DE BIENES

La casa núm. 10, de la carretera de Santiago.

Una cortiña en la carretera del Cementerio.

Tres fanegas y media de centeno libres de contribución, por la medida de Castro de Rey, que pagan los herederos de Antonio Fernández de Penillos, de San Martín de Carañón, ayuntamiento de Pol.

Las cortiñas nombradas de la Fuente, tres ferrados de heredad en el agra de Pedreira y una leira en el agra de Carballamarela, también en Carañón.

La subasta tendrá lugar el día 26 de Marzo, á las tres de la tarde, en el despacho del procurador, D. José López Leal, San Roque, 13.

A quien conviniese su lectura

(Del Colegio de San Antonio de Padua)

Los profesores D. Ramón Cuesta, D. Ramón Salgado Toimil y D. Antonio Gayoso, con nueve, ocho y seis años respectivamente de práctica en la enseñanza, queriendo demostrar con hechos que habrán de poner al juicio de todos, que la educación que habrán de dar á la niñez será «por lo menos» tan buena como la que se da en otros establecimientos de igual clase, han acordado establecer la enseñanza primaria bajo las condiciones siguientes:

1.ª Cada profesor estará al frente de una sección de 15 niños, á fin de que la enseñanza resulte lo individual posible, y para que con tan corto número de educandos quede remunerado nuestro trabajo, sufrirán algún aumento los honorarios que actualmente rigen en el citado colegio.

2.ª El método que habremos de adoptar será el pedagógico ó mixto, por el procedimiento cíclico, por ser el que está dando mejores resultados en las naciones más adelantadas.

3.ª Las asignaturas de las cuales se habrá de dar enseñanza, serán: Doctrina Cristiana é Historia Sagrada, Gramática Castellana aplicada, Aritmética y Geometría prácticas, Geografía é Historia profana, Nociones de ciencias físico naturales, Música y Mecanografía (escritura á máquina).

Las clases de Religión y Música estarán á cargo de profesores de reconocida competencia en ambas asignaturas.

Para otros detalles dirigirse al Colegio, Conde de Pallares, 2, y horas de siete á ocho (tarde).

AGENDA

Sociedad de automóviles La Ferro-Carrilana

Línea de Baamonde á Ribadeo y de Lugo á Villalba

Desde el 1.º de Enero de 1909, se establece el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:

Salida de Baamonde, á las cuatro de la tarde.

Idem de Lugo, á las tres y media id.

Idem de Ribadeo, á las cinco y media de la mañana.

Idem de Villalba, á las ocho y media id.

Tanto en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

COCHES

De Lugo á Becerreá, sale á las 7'30.

De Becerreá á Lugo, llega á las 11.

Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30.

De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30.

Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Villalba, sale á las 16.

De Villalba á Lugo, llega á las diez.

Administración: Plaza de San Fernando.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRESA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia.

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la calpa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello.

De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

FRATURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la subscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbridas productoras directas.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA CONFIANCE

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros **110 millones de francos oro**

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN
Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público
GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

NUEVO CAFÉ COLÓN

Calle de la Cruz

Todas las noches, couplets, chansonsnettes y canciones españolas, por la afamada artista

Petite Oliver

acompañada por la renombrada pianista

Doña Petra Villalba

Servicio esmerado.—Excelente café y licores.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9

— LUGO —

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.